

Año I:

Mahón martes 26 de Septiembre de 1916.

Núm. 146.

## HOJA DE CALENDARIO

# MIERCOLES

# 27

# Septiembre

San Cosme y San Damián, mártires

San Cosme y San Damián eran hermanos y naturales de Egea, ciudad de Arabia. Doctores en Medicina, curaban a muchos enfermos, más por arte divino que por humano. El procónsul Lisias les obligó, como asimismo a otros hermanos que tenían, a que sacrificasen a los dioses, pero ellos se negaron. Entonces los sometió a varios martirios, y viendo que de ellos salían ilesos, los mandó degollar el 27 de Septiembre del año 285.

## La vida política

La circunstancia de haber sido procesado un concejal del Ayuntamiento da Madrid por supuesto delito de cohecho, ha puesto sobre el tapete una cuestión ya planteada en otras ocasiones y que no acaba de resolverse. Sin que nosotros pretendamos afirmar que el cohecho sea un delito frecuente en nuestra administración nadie puede negar que se produce en algunos casos y nosotros creemos que se pondría un remedio eficaz a este abuso si se reformara el Código penal que es lo que como acabamos de decir, se ha pretendido en alguna ocasión.

Cuando un funcionario de la administración resuelve un asunto mediante dádiva, la ley castiga lo mismo al funcionario inmoral que al litigante que ha obtenido el beneficio. Esta es precisamente la salvaguardia del empleado que falta a su deber: está seguro de que quien le ha propuesto el negocio guardará el secreto porque ha de participar del rigor de la ley. Fuera quizás conveniente modificar nuestra legislación en forma que el particular obtiene una resolución por medio del cohecho quedara libre de toda pena si denunciara el delito a los tribunales o se descubriera por cualquier medio. Posible es que con esto bastase para que los mismos particulares que son objeto de un vergonzoso saqueo para obtener un trámite o una resolución en el Estado, la Provincia o el municipio fueran a denunciar el delito, sobre todo si veían forma de que se les restituyera la dádiva otorgada. Aunque parezca que con esto se coloca a los funcionarios públicos en una situación de inferioridad respecto de los demás ciudadanos ante la ley, no sería ninguna novedad porque el legislador, velando por la pureza de la administración, ha aceptado ya, por ejemplo, que en los delitos de injuria se admita prueba que la ley niega en todos los demás casos. Todo lo que se haga en favor de la moralidad administrativa será provechoso.

Inútil nos parece repetir como alguna vez hemos dicho ya en nuestros escritos, que el cohecho por lo menos en grandes proporciones es poco frecuente en nuestra administración; en cambio la prevaricación o sea el delito que constituye el resolver un asunto cediendo a la recomendación en vez de atenerse a la ley, es el vicio general de nuestros funcionarios de todas las categorías en lo que se llama el orden político. ¿Qué ministro no

habrá prevaricado al acordar la inspección de un Ayuntamiento por influjo del diputado de un distrito? La primera piedra en esta clase de asuntos no la puede tirar nadie; en cambio el cohecho habrá pocos funcionarios que se presten, cualquiera que sea su fortuna. Para el cohecho en pequeña escala el Estado tiene organizado el personal inferior en tal forma que imita a aquel famoso empresario a quien le decían:—¿Cuanto sueldo da usted a las coristas?—Diez reales diarios —¿Y cómo las puede usted exigir que saquen zapatos de raso a la escena con ese exiguo jornal?—Ya se los buscarán ellas por donde puedan.

El Estado tiene empleados con menos de esos diez reales diarios, colocados en puestos donde la tentación al cohecho es muy probable y les exige que acudan a su destino por lo menos con camisa limpia; se conoce que piensa también que se saquen la ropa de donde puedan. Esto lo saben todos los diputados y senadores que aprueban los presupuestos. Y sin embargo, se resignan a que continúe un mal que tienen obligación de cortar, organizando los servicios en forma que los empleados sean los necesarios nada más y que estén bien retribuidos. Se verifica así el caso de que empleados de empresas particulares tengan mejores sueldos que los funcionarios públicos, porque a esas empresas les interesa más el servicio que a los administradores de los intereses de la nación. Ahora mismo se están preparando los presupuestos generales del Estado y las únicas noticias que la prensa publica sobre el asunto es que tal ministro, después de conferenciar con el de Hacienda, ha tenido que renunciar a toda clase de mejoras en el personal a sus órdenes, por exigir grandes economías la extinción del déficit.

Esto lo venimos oyendo desde que tenemos uso de razón; jamás llega un momento favorable para remunerar al personal administrativo como es necesario hacerlo, a fin de que los ciudadanos estén bien servidos; los aumentos de personal, que no faltan en ningún presupuesto, son siempre para favorecer a unos cuantos y nunca para llevar a la práctica un plan racional que regule los sueldos con las necesidades de la vida.

En ninguna empresa particular, en ningún oficio ni profesión gana hoy el hombre menos de lo que constituía su remuneración en el año cincuenta y dos del pasado siglo; pues bien, los funcionarios públicos tienen los sueldos que por aquella época les asignó Bravo Murillo; pero mermados por descuentos enormes que los ministros mantienen porque constituyen una suma de importancia y porque es la contribución que mejor se cobra. Desde aquella fecha a hoy el coste de la vida se ha duplicado, no solo en las grandes capitales sino hasta en los pueblos más pequeños. Hoy un obrero gasta en locomoción al año, desde que se han establecido los tranvías, más de lo que en la época a que nos referimos empleaba un alto funcionario a quien sus necesidades obligasen a alquilar un carruaje de cuando en cuando, y sin embargo, hay miles de empleados públicos que ganan menos que un obrero modesto y están obligados, por su condición social, a exigencias en su manera de vivir, que no pueden soportarse con un exiguo haber.

No es esto uno de los grandes problemas que ocupen la atención de los gobiernos y que tienen gran resonancia en la opinión; es un problema modesto como otros muchos, y que sin embargo entraña una esencial importancia en nuestra administración y resueltos con acierto influirían no poco en beneficio de los intereses generales del país.

En el presupuesto que se prepara nada hay referente a este asunto; los destinos de mil pesetas al año continuarán y habrá miles

de candidatos a tales gangas porque la miseria de la parte inferior de la clase media es mayor cada día y la juventud que a ella pertenece se la dedica exclusivamente a buscar puestos en las oficinas públicas desechando otras formas de ganarse la vida. Es este un defecto de educación social que tardará mucho tiempo en corregirse; todavía después de tanto sermón democrático andamos estableciendo categorías en las profesiones a que puede entregarse la actividad del hombre y todavía consideramos más dignos y otros inferiores a la jerarquía social en que nos consideramos comprendidos.

En los próximos presupuestos el Gobierno ha considerado que sólo debe ser generoso en todo aquello que se refiera a la construcción de obras públicas; obedece este criterio al temor de lo que pueda ocurrir en el invierno próximo por la falta de trabajo y la carestía de las subsistencias. Se tiende a dar ocupación al mayor número posible de trabajadores para evitar conflictos de orden público y a este supremo interés se ha sacrificado todo poniendo en presupuestos extraordinarios grandes cantidades para estos efectos. Cuando se gobierna y se legisla con el pensamiento en el orden público es muy fácil equivocarse en la utilidad de lo que se proyecta. De los empleados públicos insuficientemente pagados no hay que temer nada; no promoverán desórdenes ni motines; la miseria de estos funcionarios la pagará el servicio; pero esto ni suena ni molesta por lo tanto a ningún Gobierno; en cambio los millones que se empleen en jornales puede que no produzcan ninguna obra útil; pero asegurarán la paz en la vía pública y las autoridades dormirán tranquilas.

Este es el régimen político-administrativo en que venimos viviendo hace muchos años; no sería justo culpar de ello al actual Gobierno; se limita a seguir una deplorable tradición y a no alterar nuestras malas costumbres en materia de organización administrativa. La rutina sigue teniendo una fuerza superior a la de todos los convencimientos porque suponemos a todos nuestros gobernantes perfectamente convencidos de que tenemos completa razón en nuestros juicios.

Se desprecian por pequeñas reformas que quizá produjesen efectos grandes en la percepción de ciertas rentas e impuestos.

EMILIO SÁNCHEZ PASTOR.

## De nuestros corresponsales

PALMA.—El que hasta ahora ha sido digno catedrático de nuestro Seminario, el reverendo señor don Juan Sabater, presbítero, ha marchado a ingresar en la Compañía de Jesús.

—El Gobernador civil ha impuesto sendas multas a varios médicos que habían asistido a enfermos del tífus sin dar cuenta a la Inspección de Sanidad, como están obligados.

—Desgraciadamente se va extendiendo por esta Isla la enfermedad del tífus.

—Ha tomado posesión de su cargo el nuevo director del Colegio de P. P. Agustinos muy Rdo. P. Norberto V. Nieto.

—Cunde en Mallorca la emigración hacia Francia. Bastantes de los que habían emigrado han regresado por no haberse dado cumplimiento al contrato de trabajo, a causa del que habían dejado su patria chica.

—Accidentalmente ha estado unos días en Mallorca el Obispo de Argel.

—En una casa de la villa de Lluchmayor y en el depósito de leña del mismo se inició el día 13 un incendio. El hecho careció de importancia, pues a poco de iniciado pudo ser sofocado.

—Por maltratos dados a un hijo suyo, niño de ocho años, han sido denunciados al Juzgado, los vecinos del caserío del Molinar Juan Bennassar Fons y Antonia Bibiloni y Ramis.

—Todos los corredores ciclistas mallorquines de primera fila han dirigido a los periódicos locales una muy resonada carta en la que anuncian su decisión de no tomar parte en las carreras del Campeonato de España, a causa de resultarles sospechosos algunos individuos de los que han de formar parte del Jurado. Parece que la citada carta tendrá consecuencias. Veremos.

—Ha empezado la matanza de cerdos. Con motivo del estado sanitario de la población se han dictado muchas medidas, entre ellas un riguroso examen de las reses que han de ser sacrificadas y la prohibición de elaborar y vender embutidos de carne cruda.

—Con motivo del progreso que toma la enfermedad del tífus el Gobernador civil ha emprendido una muy plausible campaña sanitaria.

—En las playas de Son Servera han sido encontradas cuatro latas de bencina, que se consideran destinadas al aprovisionamiento de los submarinos alemanes. Se hacen, con tal motivo, muchos y sabrosos comentarios.

—En el pueblo de Llorito y en la casa de campo denominada «C'an Roca» se ha cometido un importante robo de alhajas.

—El próximo pasado viernes chocó un carrerón y uno de los tranvías eléctricos. Los dos ocupantes del primer vehículo resultaron heridos.

—Ha regresado de su viaje al frente de batalla inglés en Francia nuestro paisano el ilustrado teniente coronel de Artillería don Rafael Issasi, de cuya visita dan detallada cuenta los periódicos locales.

—Ha ingresado en el noviciado de las Escuelas del Sagrado Corazón una hija del presidente de nuestra Audiencia territorial señor Divar.

—Anteriormente hablaba de cierta carta de los corredores mallorquines; ahora resulta que se atribuye al corredor Oliver, la tal carta, escrita sin contar con el consentimiento de los que aparecían como firmantes. El pasado domingo se celebraron las carreras con completa abstención de nuestros paisanos; ganó el Campeonato el corredor madrileño Oscar Leblanc.

—En el pueblo de Montuiri se ha cometido un robo consistente en animales y cereales. Han sido detenidos tres sujetos, que se han confesado autores del hecho.

—En la última sesión que ha celebrado nuestro Ayuntamiento se trató del asunto de la Escuela Graduada, acordándose dejar cesantes a todos los profesores y subalternos, excepción del director, cuyo nombramiento no es de la competencia del Ayuntamiento. Para cubrir las vacantes se ha abierto un concurso, cuyo plazo finaliza el 30 del corriente mes.

—En el pueblo de Campanet se ha cometido un robo consistente en 20 botones de oro y 140 pesetas en metálico.

—En el edificio de la Lonja y para el próximo mes de Noviembre se anuncia una exposición de crisantemos.

—Con gran esplendor y solemnidad la Congregación Mariana del pueblo de Biniali ha celebrado el XXV aniversario de su fundación.

El Alcalde de Palma ha dirigido un telegrama al Ministro de Hacienda suplicando que autorice el traslado al nuevo edificio del tituto, de las corporaciones que en el se han de instalar, antes del 1.º de Octubre próximo.

—Se rumorea que ha presentado la dimisión del cargo de presidente de «La Isleña Marítima» el rico hacendado y diputado provincial conservador don Juan Aguiló.

—Se anuncia, en el Teatro Lirico, el debut de la aplaudida coupletista mahonesa, Pilar Alfonso.

—El conocido corredor ciclista mallorquín Mignel Bover ha lanzado un reto a todos los corredores, de segunda categoría, mallorquines y forasteros, muy especialmente al mallorquín Juan Arbona.

—Para el día 15 del próximo Octubre se anuncia la solemne entrada de nuestro nuevo Obispo Ilmo. Sr. Domenech.

C.

21-9-1916.

## Las víctimas del espionaje

El embajador inglés Allan Jhenstone en una circular a la Prensa holandesa ataca al teniente general holandés Snijders, que comparó la ejecución de Felicie Pfaadt por los franceses con el de miss Cavell, pidiendo se midiesen ambos casos por el mismo rasero. El embajador hace resaltar que miss Cavell obró muy patrióticamente no siendo comparable con Felicie Pfaadt, porque esta última, como francesa había traicionado a su Patria.

Ahora bien; los franceses fusilaron ya antes a dos mujeres alemanas acusadas de espionaje: Margarete Schmit, en Nancy en Marzo de 1915, y Otilie Mors, en Bourges en Mayo del mismo año. Ambas eran alemanas, que servían a su Patria; ambas, por tanto, tienen derecho a la corona de heroínas con que se orla las sienes de miss Cavell.

Todas las calumnias que la Entente en la campaña pro miss Cavell intentó acumular sobre Alemania recaen doblemente sobre Francia, que ejecutó a las dos mencionadas mujeres alemanas.

## Las buenas cosechas en Alemania

La alimentación de las potencias centrales para el año que viene está *ampliamente* asegurada. Según las estimaciones oficiales, la cosecha total de este año ha producido CINCO MILLONES DE TONELADAS MAS que el año precedente.

En esta cifra no está incluida la cosecha de heno, que es la mejor que ha habido en los últimos 15 años.

De los datos oficiales se desprende que, comparada con la cosecha anterior, la de este año ha producido 4 por 100 más de trigo, 23 por 100 más de centeno y 50 por 100 más de cebada; las cantidades cosechadas en 1915 eran de 4 millones y medio, 9 millones y 2 y medio respectivamente. La cosecha de avena también ha sido muy favorable esta vez, pero todavía faltan detalles sobre las cantidades recogidas.

## Una arenga del rey de Baviera

Telegráfián de Zurich, con referencia a noticias del «Local Anzeiger», que cuando las tropas prestaron juramento, hace algunos días, en Múnich, el Rey de Baviera pronunció un discurso

«Estamos haciendo una guerra honrosa contra un mundo de enemigos, desde hace más de dos años.

Ahora surge un nuevo adversario. Sin embargo, en dondequiera que se han batido los soldados alemanes han salido victoriosos.

No queremos una guerra muy larga, pero deseamos una paz honrosa y duradera, que asegure nuestro porvenir y no haga vanos nuestros sacrificios.

No ceséis de combatir hasta que nuestros enemigos queden totalmente vencidos.»

## GACETILLA

Importantes periódicos de la Península continúan su hermosa campaña en favor de la neutralidad española haciendo a diario graves denuncias contra quienes parece están interesados en comprometerla.

El marqués de Polavieja escribe lo siguiente en «El Debate»:

«Primero, ¿Sabe el Gobierno si es cierto que el súbdito inglés R. Beaumont ha estado en Zamora haciendo sondeos en la parte va-

## TEATRO PRINCIPAL

MIÉRCOLES 27 SEPTIEMBRE 1916

Proyección de nuevas, hermosas e interesantes películas y nuevos couplets por la simpática

PILAR FRANCO

## CINE CONSEY

Para el jueves y viernes días 28 y 29 estreno de la última serie de la grandiosa película de un éxito extraordinario

## LOS VAMPIROS

que lleva por título

## LAS BODAS SANGRIENTAS

Película de gran renombre, que no podrá exhibirse más que estos dos días por tenerla que embarcar el sábado 30.

deable del Duero, contraviniendo el reglamento de costas y fronteras, que a los ingenieros españoles nos obliga a no hacer nada dentro de esa zona que se parezca a tomar una medida que sirva para un plano, sin previo consentimiento de la autoridad militar? ¿Qué medida ha tomado, caso de ser cierto? La cosa es grave, porque subiendo por el río Manzanares se vadea el Duero y se llega a Medina, centro de nuestras comunicaciones ferroviarias con el Norte de España. Recelaríamos de estas manipulaciones fuera el que fuese el que las hiciera, porque sabemos que todos los medios han de ser empleados contra nuestra neutralidad.

Segundo. ¿Es exacto que el desasosiego dimana, sobre todo, de que cierto personaje muy importante en la gestación y desarrollo de esta guerra, ha hecho llegar hasta él, por el conducto que es del caso, una frase como ésta: «A ESPAÑA YA LE PONDRÉ YO LA MANO SOBRE EL HOMBRO, PARA QUE ANDE...»

¿Qué equivocado está el tal personaje y qué poco conoce el carácter español!...

Tercero. Nuestros trabajos van tan adelantados, que ya tenemos constituidos 370 Comités, y... lo que vendrá, que ha de ser sonado.

En estos momentos, tan críticos, la Nación impondrá su voluntad, y pronto empezaremos a indicar los sitios donde hay que buscar las responsabilidades... Es la hora de hablar claro y luchar con organización y método.

POLAVIEJA.

Nuestro estimado colega de Barcelona «El Correo Catalán» hace por su parte la siguiente pregunta:

«SEÑORES GOBERNANTES!

¿Es cierto que el vapor español «Miguel Espalio», que zarpó ayer noche o debe marchar hoy de nuestro puerto, ha embarcado cinco toneladas de mineral Wolfram para Marsella?

¿Conoce el Gobierno la utilidad de dicho mineral para fabricar cañones?

¿Sabe que se trata de contrabando de guerra, uno de los más rigurosamente prohibidos?

¿Por qué, como debemos estar limpios de culpa para exigir responsabilidades por este o aquel torpedeamiento, ¡no queremos complicidades vergonzosas con los aliados!

¿Está dispuesto el Gobierno a acabar con ese tráfico antipatriótico de algunos navieros que luego lloriquean?

¿Farsantes comprometedores del honor nacional en los mares!»

No era ni podía ser un secreto para nadie que la consolidación de la Deuda flotante y la dotación de los presupuestos extraordinarios que preparan algunos ministros imponían un gran empréstito, por mucho que el Sr. Alba se prometiera de las novedades tributarias que estudia. El ministro de Hacienda confirmó que, en efecto, se hará esa operación. La considera absolutamente necesaria para salvar la crisis del Tesoro, y además urgente para adelantarse a las que realizarán las de-

más naciones, grandes y chicas, cuando se firme la paz.

Hay un peligro de emigración del dinero español; pero serán más bien los gigantescos negocios industriales que han de seguir a la guerra los que lo atraigan si aquí no se le ofrece buen empleo. Las malas condiciones de crédito, casi de bancarrota, en que van a operar los Estados beligerantes hacen poco temible su concurrencia.

El resultado del empréstito en España depende principalmente del presupuesto que van a discutir las Cortes. El Gobierno conoce ya la actitud y el espíritu del mercado. Será inútil apelar al crédito si el presupuesto no es una obra verdaderamente seria y concienzuda, eficazísima para el arreglo de la Hacienda.

El presupuesto será, pues, la garantía del empréstito y a la vez la necesidad ineludible del empréstito representa una garantía de que esta vez el presupuesto será lo que debe ser.

Dicen algunos colegas que los ministros de la Guerra y Marina van a dictar en breve Reales órdenes prohibiendo a los militares en activo escribir comentarios de la guerra en los periódicos. Pensamos nosotros que los escritores militares tienen, más que el derecho, la obligación de estudiar la guerra y difundir sus enseñanzas. Mala señal hubiera sido que no lo hicieran, y de seguro la omisión habría suscitado algunas lamentaciones. Por lo cual, suponemos que la medida, si se ha proyectado, no será como se anuncia; no autorizará inquisiciones enojosas e impertinentes sobre los trabajos de que responde la dirección de cada periódico y aun respecto de la crítica técnica firmada, los ministros habrán de limitarse a las advertencias e instrucciones que consideren útiles acerca de la forma en que pueden escribir sobre la guerra los militares en activo, sin pretender, por supuesto, que escriban a gusto de los interesados y de los apasionados.

La Guardia Municipal durante el mes de Agosto prestó los siguientes servicios:

Día 1.º Fué denunciada una casa de la calle de la Concepción, en cuyo patio había depositadas materias procedentes de un pozo negro.

Día 2 Detuvo y encarceló a un individuo por haber faltado al Reglamento sobre limpieza pública.

Día 7 Denunció al Arrendatario del servicio de coches fúnebres por faltar al Reglamento, siendo multado por la Alcaldía en 25 pesetas.

Día 8 Denuncia y multa de cinco pesetas a un individuo que dejó depositada en su casa sita en la calle de la Infanta residuos de un pozo negro. Denuncia y multa de cinco pesetas a una mujer que arrojó aguas sucias en la vía pública.

Día 9 Detuvo y encarceló a tres muchachos que a las doce y media del día tomaban baños en el muelle. Fueron detenidos y encerrados unos muchachos que jugaban al fútbol en la vía pública, atropellando a los transeúntes.

Día 10 Fué denunciado y multado en cinco pesetas un individuo que castigó indefinidamente a una caballería que guiaba. Fué detenido y encarcelado un muchacho que arrojó piepras al muelle, desde una cuesta que da al mismo.

Día 15 Fué denunciado y multado un cochero que cargó más pasaje que el permitido.

Día 16 Fué detenido un individuo en el momento en que depositaba escombros en la calle de Bellavista. Fué denunciado el conductor de un carro y multado en cinco pesetas, por pasar con el vehículo en contra dirección por la calle de la Plana.

Día 17 Fué denunciado y multado en cinco pesetas un cochero por faltar al artículo 4.º del Reglamento sobre carruajes.

Día 18 Una denuncia y multa por igual motivo que el anterior.

Día 27 Fué auxiliado un individuo que cayó de una bicicleta que montaba, lastimándose.

Después de larga enfermedad soportada con cristiana resignación esta mañana a las siete y media ha entregado su alma al creador la bondadosa señora doña Margarita Sintes Saura Vda. de Pretus, a la avanzada edad de 77 años.

Enviamos nuestro pésame más sentido a su familia y en especial a su hermano nuestro querido amigo y compañero el Reporter de este periódico D José Sintes Saura, hijo D. José Petrus antiguo acomodador del Teatro Principal, deseándoles la necesaria resignación para sobrellevar con calma pérdida tan irreparable elevando al propio tiempo una plegaria al Señor para que haya acogido en su seno el alma de la finada.

El entierro tendrá lugar esta tarde a las cinco y media.

El Maestro de Obras Militares don Gabriel Simonet ha sido destinado a la Comandancia de Ingenieros de Menorca y don Sebastián Guerra de la Comandancia de Ingenieros de Menorca ha sido destinado a la de Valladolid.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón enagenará en SUBASTA PÚBLICA las alhajas, ropas y otros efectos que han caducado, el día 5 de Octubre próximo (jueves), empezando a las dos y media de la tarde en el local social, calle de Alonso III número 11.

Ayer obtuvo en la Escuela Normal de Baleares, la distinguida señorita Francisca Campomar, el título de Maestra Superior con nota de sobresaliente. Reciba, lo propio que su apreciable familia, nuestro más cumplido parabién.

Por el ministro de la guerra ha sido designado para el cargo de cartero de Lluemesanas con el haber anual de 350 pesetas, el soldado licenciado don José Salom Pascual.

El vapor «Monte Toro» embarcó en la tarde de ayer 64 pasajeros.

Entre ellos tuvimos el gusto de despedir a nuestros distinguidos amigos don Juan de Vidal Olivar e hijo, don Juan Allés, Abogado, señora e hija, doña Camila Fabra viuda de Vigo e hijas, don Gabriel Saura e hijo, don Andrés Miralles, Teniente de Artillería y señora madre, don Juan Megardón, don Federico Pons Forjas y doña Josefina Pons Alzina.

Deseamos hayan tenido un feliz viaje.

Se acaban de recibir las oportunas órdenes para empezar la construcción del Vigía de Binibeque, que el ramo de Marina tenía proyectado establecer en terrenos de San Constantí.

De Barcelona con escalas es esperado en las primeras horas de la tarde de hoy el vapor correo «Mahón».

A Ciudadela ha llegado el vapor de su nombre procedente de Alcudia.

# Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 26.

## Nacionales

Antes del Consejo

Durante el día de ayer solo se habló en los centros políticos del anunciado consejo de ministros que debía reunirse por la tarde.

Con tal objeto regresaron a Madrid el conde de Romanones y todos los ministros que estaban ausentes.

Se hablaba de disgustos habidos entre los ministros por discrepancias acerca de la contestación que debía darse a las notas recibidas de los países aliados, de divergencias en la cuestión de los presupuestos y otras mil cosas más, en forma tal, que parecía que necesariamente en dicho consejo había de surgir la crisis como cosa inevitable.

El Consejo celebró en el palacio de la Presidencia y dió principio a las cinco de la tarde.

En los alrededores notábase gran animación hallándose presentes todos los representantes de la prensa madrileña y algunos de provincias.

A las cuatro y media empezaron a llegar los ministros, quienes eran interrogados por los periodistas, mostrándose sumamente reservados.

El único que habló, aunque poco, fué el ministro de Estado señor Gimeno quien nos manifestó que las notas recibidas de los aliados solo son dos, de las cuales han contestado a una todas las naciones neutrales incluso nosotros y la segunda solo ha sido contestada hasta el presente por los Estados Unidos.

Agregó que el señor Alba le había manifestado que llevaría al Consejo para dar lectura de ellos, sus proyectos económicos, y que el conde anunciaría el plan parlamentario que ha de desarrollarse.

Los navieros y el Gobierno

Los navieros españoles se han reunido estos días, habiendo acordado dirigirse al gobierno para que les garantice la inmunidad de sus barcos.

Una comisión de navieros estuvo en el Palacio de la Presidencia siendo recibida por el conde de Romanones, al que expusieron sus peticiones.

El conde les manifestó que en manera alguna el gobierno podía garantizar lo que se le pedía, a lo cual le replicaron los navieros que suspenderían todos ellos la navegación, a lo cual contestó con energía el conde que ellos podían hacer lo que les viniera en gana, pero que si el caso llegaba y ello era necesario, el gobierno se incautaría de cuantos barcos mercantes fuesen necesarios y continuaría por su cuenta la navegación.

Entonces los navieros al ver la actitud enérgica del conde se ablandaron y lo que hicieron fué pedir que el gobierno denunciara una lista de artículos que son conceptuados como contrabando de guerra, y en realidad no hay nada de ello.

El conde por último les contestó que tendría en cuenta las peticiones que le tenían formuladas y que de todo se daría cuenta en el Consejo de ministros que iba a celebrarse.

Los navieros le comunicaron que llevaban ya pérdidas más de cincuenta mil toneladas.

Después del Consejo

El Consejo de ministros terminó a las siete.

A la salida, el conde de Romanones nos manifestó que habían tratado minuciosamente la cuestión de los navieros, encargándose al ministro de Estado señor Gimeno de que redacte las oportunas reclamaciones ante el gobierno alemán, por los últimos torpedeamientos de barcos españoles.

Agregó que el ministro de Hacienda había dado lectura a sus importantes proyectos económicos que fueron aprobados por todos los ministros, acordándose dedicar cuatro horas diarias, al abrirse las Cortes, a la discusión de ellos, anteponiéndolos al proyecto extraordinario de presupuestos.

El Gobierno se halla dispuesto a no admitir enmiendas que desfiguren la integridad de dichos proyectos y confía en el patriotismo de las Cámaras de que los aprobarán.

Se deshizo el conde en elogios por la ardua labor realizada durante el verano por el señor Alba, quien no ha descansado un instante, y agrega que sus proyectos son oportunísimos.

En cuanto a la contestación dada a la nota de los aliados, se mostró el conde reservadísimo.

Disturbios en Portugal

«El Correo Español» inserta anoche unos telegramas de su corresponsal en Badajoz, quien dice que por referencias fidedignas sabidas de pasajeros llegados ayer de Portugal, estos últimos días han ocurrido graves y sangrientos sucesos en Oporto y Lisboa, estando alterado el orden público.

El motivo de ello es que Inglaterra ha pedido nuevos refuerzos y el pueblo ha protestado de ello, oponiéndose a que se llevaran más hombres a morir al frente aliado, dándose muchos gritos de jabajo la guerra!

Las tropas salieron a la calle, no logrando dominar a los amotinados.

El gobierno portugués ha extremado la censura, de manera que se hace sumamente difícil el saber algo de lo que en Portugal ocurre.

Un almirante grave

Se ha agravado en su enfermedad el ilustre almirante don José M.<sup>a</sup> Concas, temiéndose sobrevenga un fatal desenlace.

Lo que dice Dato

Interrogado el señor Dato por un redactor de «El Imparcial» contestó que mucho mejor se sirve a la Patria callando que manoseando la flor de la neutralidad, la cual no se resuelve con votaciones parlamentarias.

Si llegara a discutirse en el parlamento, el señor Dato dijo que se limitaría a exponer lisa y claramente la actitud del partido que acaudilla, cuya actitud es la de apoyar con todas sus fuerzas al actual gobierno en cuantas cuestiones se susciten y tiendan a la reconstitución nacional.

Terminó afirmando que el partido conservador se halla hoy más fuerte y unido que nunca.

Homenaje a Dato

Caracterizados conservadores preparan un homenaje al señor Dato.

Este consistirá en un banquete magno y en la entrega de un album en el que firmarán todos los idóneos, mereciendo premio por la gallarda manera de dejar el poder.

Mas de los navieros

Después del Consejo de ministros los navieros se reunieron con el conde de Romanones, el cual les enteró de los acuerdos adoptados acerca del particular.

Los navieros no se dieron por satisfechos, diciendo que en vista de que el gobierno no se hallaba dispuesto a darles cuantas garantías eran necesarias para continuar la navegación, declinaban cuantos compromisos habían contraído con la Junta de Transporte, hallándose disgustadísimos porque todos los artículos hasta los más insignificantes son considerados como contrabando, equiparándose con ella a España con los países beligerantes.

Además agregaron que los navieros no pueden exponer a sus tripulaciones a graves peligros, pues con los temporales propios del invierno, le hace imposible el salvarse en pequeños botes.

Sucesos ignorados

El subsecretario de Gobernación al recibir a noche a los periodistas, nos manifestó que por la prensa se había enterado de los graves sucesos que se dice ocurridos en Portugal, pero que oficialmente no sabía nada de ello.

A consagrar a un Obispo

Dicen de Valencia que a llegado a dicha capital el Cardenal Primado doctor Guisasola habiéndosele dispensado entusiasta recibimiento.

El doctor Guisasola debe de consagrar el próximo domingo al nuevo Obispo de Mallorca doctor Domenech.

## Extranjeras

Parte alemán

Un radiograma de Naïen contiene el parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán, detallando la lucha en todos los frentes durante el día de ayer.

Empieza comunicando que hubo un cañoneo intensísimo durante todo el día, en el Ancre y Somme.

Agrega que fueron rechazados con éxito briosos ataques en los alrededores de Combres, Ramcourt y Couchesnes y otros más débiles en Tiamont y fuerte Delville.

En lucha aérea fueron derribados catorce aparatos enemigos.

El enemigo bombardeó aéreamente la plaza de Lens y la región de Essex, matando a varios paisanos.

En el frente ruso fueron rechazados diversos ataques contra Monajow y el sector de Luowa.

Asimismo fueron rechazados los rumanos entre Scuardul y el paso de Vulkan.

En Macedonia se libraron ligeros combates.

En Cornia fueron rechazados los serbios que atacaron Kaumaklau.

En el Struma fueron rechazados diversos ataques de los ingleses.

Parte francés

El parte oficial del Estado Mayor francés anuncia que ayer fué reanudada una violentísima ofensiva en los sectores de Combres y Ramcourt y defensas levantadas hasta el Somme.

Resultado de esta ofensiva fué el apoderarse de Fregicourt y todo el terreno comprendido desde dicho pueblo a la altura 140, ocupando además al anoche el pueblo de Raucourt.

PRENSA ASOCIADA.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17.

## TEATRALES

La empresa del Cine Consey tenía dispuesto para la noche de hoy el estreno del último episodio de «Los Vampiros» el cual debía proyectarse solamente hoy y mañana, habiendo sido solicitadas gran número de localidades para dichas funciones.

Anoche se recibió un telegrama anunciando que no había podido ser embarcada dicha película y que lo sería mañana, de manera que el estreno se ha aplazado para el jueves y viernes, por cuanto el sábado tiene que devolverse a Barcelona.

## MILITARES

### SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 26 DE SEPTIEMBRE DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Teniente Coronel de Caballería don Enrique Caballero.

Imaginaria: Comandante de Artillería don Ignacio Pons.

Hospital y Provisiones: 6.º Capitán del Regimiento número 63.

Vigilancia: 5.º oficial del mismo.

### EL COMANDANTE MILITAR DE MARINA de Menorca Director Local de Navegación y Pesca Capitán del Puerto de Mahón.

Hago saber: Que un telegrama del Excelentísimo señor Director general de Navegación y Pesca del 23 de los corrientes me dice lo siguiente: Sirvase V. S. dar la mayor publicación posible a la siguiente noticia: a cuarenta millas E. de Lequeito se ha visto una mina submarina a la deriva con el número 14.840.

Lo que se hace público para conocimiento de cuantos les pueda interesar y del público en general.

Mahón 25 septiembre de 1916.—Francisco Pou.

## Para vender

Lo están varias fincas rústicas y urbanas en diferentes partes y predios. Quieren tomar rentas vitalicias, y hay varias cantidades para colocar a préstamos.

Informarán calle de los Frailes número 19.

## Para vender o alquilar

Lo está una máquina de chocolate con sus correspondientes enseres.

En esta imprenta informarán.

## VEDADO

Queda terminantemente prohibido cazar y transitar por los predios Torresuly Vey y Torresuly Nou.

## FORCE

### DESAYUNO NORTEAMERICANO

Todo el mundo debe tomarlo, famoso alimento, recomendado por todas las eminencias médicas. Indispensable para las madres que crían, a los niños, a los que padecen del estómago, diabéticos y a los convalecientes.

De venta, Farmacia de la Arravaleta. Pedidos al por mayor, al Representante exclusivo en Menorca, J. Gálvez, Gracia, 68, Mahón.

Precio 3'75 pesetas paquete.

## COTIZACIÓN

### Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 25 Septiembre 1916.

Interior serie A	77'85
Id. id. B	77'25
Id. id. C	77'15
Exterior A	84'55
Amortizable 5 p.%, A	97'80
Id. B	97'60
Nortes	70'85
Alicantes	70'75
Franco	85'20
Libras	28'75

# TEATRO DE VERANO

SITUADO EN LA CARRETERA DE SAN LUIS

ESTA SEMANA

GRANDIOSOS ESTRENOS

## DIAMANTES Y LÁGRIMAS

2.000 METROS

## ARMAS DE MALA LEY

2.500 METROS

INTERPRETADAS POR ARTISTAS DE CARTEL

y otras varias películas de gran actualidad.

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS



# MUEBLES



## EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

Precios de fábrica.

### El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.

Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia!

EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillás, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

“El Bazar” de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHON

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. \_\_\_\_\_ que habita  
 en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_  
 calle \_\_\_\_\_ número \_\_\_\_\_ piso \_\_\_\_\_  
 desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.